

**Salud
y Negocios****Maribel Ramírez Coronel**
maribel.coronel@eleconomista.mx

Vislumbrando el futuro sistema mexicano de salud

Un acierto el de **Emmanuel Reyes**, presidente de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, al abrirse a convocar a un Conversatorio sobre El Futuro del Sistema de Salud en México donde tomen la palabra también los representantes del sector privado que sin duda igualmente son parte del sistema.

Hasta ahora cuando se habla del sistema nacional de salud sólo se concibe a las instituciones públicas, pero el sector privado no puede seguirse dejando de lado. Es un actor que ya no sólo es complementario sino que se ha vuelto sumamente relevante. Considerando el elevado y creciente gasto de bolsillo -que es gasto privado-, se puede decir que el ámbito privado de salud va que vuela a representar la mitad del sistema o más.

Durante la pandemia se dio una importante experiencia de colaboración entre hospitales públicos y privados para atender pacientes Covid y no Covid, la cual fue exitosa. Ahora, si se plantea el rediseño del sistema para ir rumbo a un esquema más eficaz y eficiente en pro de la salud de todos los mexicanos, no puede hacerse sin incluir a los prestadores privados de salud.

En el evento que mencionamos el Poder Legislativo va de la mano acompañado de un nuevo interlocutor que viene

pugnando por abrir esta discusión desde hace un año. Estamos hablando de la Alianza de Prestadores Privados de Servicios de Salud (APPSS) conformada hace ya un año por la Asociación Nacional de Hospitales Privados (ANHP), el Consejo Mexicano de Empresas de Diagnóstico (Comed), el Consorcio Mexicano de Hospitales (CMH) y la Asociación Mexicana del Sector Óptico (AMSO).

No hay duda que será un evento de la mayor relevancia pues se hablará de los cambios que se ven venir en un nuevo modelo que incluya a todos los jugadores, públicos y privados; aquel modelo tradicional que ya lleva casi 80 años donde los actores privados casi no jugaban irá quedando en el pasado.

Es momento oportuno para abrir el tema. Vale la pena hacer un alto, y ver hacia dónde queremos llegar en los próximos 25 ó 30 años, qué sistema de salud queremos como mexicanos y sobre eso hay que empezar a conversar.

El programa incluye un posicionamiento del sector público el cual lo dará el director del Instituto Nacional de Salud Pública (INSP), **Eduardo Lazcano**; y el del sector privado que será dado por **Patrick Devlyn** como presidente de la APPSS. Luego habrá un panel donde se dará un diagnóstico de la estructura del sistema de salud, donde participará el presidente de la

Fundación Mexicana para la Salud (Fundsalud), **Héctor Valle**, y un representante de la ANHP.

Otro panel será el de Retos y oportunidades para el futuro de la prestación de servicios de salud, donde participarán los doctores **Jorge Azpiri**, de TecSalud; **Enrique Ruelas**, exsecretario del Consejo de Salubridad General; el exsubsecretario **Eduardo González-Pier** y **Gabriela Allard Taboada**, de la Asociación Mexicana de Diabetes.

El último panel estará enfocado a Modelos internacionales de referencia para construir un modelo integral de atención, donde hablarán **Javier Potes**, del CMH; **José Alarcón**, de Universidad Anáhuac, y el diputado **Éctor Jaime Ramírez Barba**.

El punto es que se busca romper tabúes y abrir una franca conversación para visualizar el nuevo rumbo del sistema de salud donde lo importante de verdad sea el paciente, y que para cubrir sus necesidades todos los actores -sin importar si son públicos o privados- trabajen conjuntamente y se vayan alineando para formar parte de un solo sistema nacional de salud.

En este marco, seguramente saldrá el tema de la accesibilidad financiera que es clave porque es la llave de acceso y fundamental para que el sistema funcione.